



Direction de l'Information  
Ministère des Affaires extérieures  
Ottawa Canada

# Bulletin

hebdomadaire canadien

Vol. 27, N° 14

5 avril 1972

## LES NOUVELLES RELATIONS DU CANADA AVEC LA CEE

*Extraits d'une déclaration du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Mitchell Sharp, devant le Comité permanent du Sénat sur les affaires extérieures, le 21 mars:*

\* \* \* \*

Quel est, premièrement, l'état actuel de nos relations avec les dix pays de la Communauté élargie? Chacun connaît les étroites relations que nous avons tissées avec ces pays au cours des deux guerres mondiales et au sein de l'alliance née à l'issue de la Seconde Guerre mondiale. La Communauté économique européenne englobe maintenant les deux nations fondatrices du Canada ainsi que plusieurs autres pays dont sont originaires un grand nombre de Canadiens. Les deux langues de travail courantes des nouveaux Européens sont les deux langues officielles du Canada. Je ne prétends pas que ce soit là, en soi, un motif suffisant pour établir de nouvelles relations, mais je crois néanmoins que nous tenons le même langage que les Européens, à bien des égards, et non des moindres.

\* \* \* \*

En termes politiques, tout le monde atlantique sera touché par cette nouvelle Europe dynamique qui prend forme sous nos yeux. Il faudra s'adapter au

nouvel équilibre qui va s'instaurer graduellement dans le monde occidental. Les États-Unis, pour leur part, souhaitent depuis longtemps que l'Europe assume elle-même une plus grande partie du fardeau que constitue sa sécurité. Ces deux tendances ont des répercussions cumulatives sur la forme que l'Alliance atlantique, telle que nous la connaissons depuis la fin de la guerre, prendra à l'avenir.

L'unité de l'Europe n'est assurément pas incompatible avec le renforcement des liens de celle-ci avec ses principaux partenaires. Il existe donc, entre les pays occidentaux, des problèmes d'adaptation qu'il faut résoudre non seulement en soi, mais aussi parce que la solidarité de l'Ouest conserve son importance dans une ère où les relations avec l'Europe de l'Est se développent rapidement.

Il est naturel que l'évolution des relations entre les pays occidentaux suscite chez les Canadiens certaines inquiétudes quant à la possibilité de tensions entre l'Europe et les États-Unis. Il existe une interaction entre les relations américano-européennes, nos relations avec les États-Unis et nos relations avec l'Europe. Dans son examen de notre politique étrangère, le Gouvernement a cherché à montrer qu'une politique de diversification de nos relations pousse inévitablement le Canada vers l'Europe. Par contre, comme l'ont démontré la crise monétaire et commerciale de l'an dernier, la rupture des mécanismes régissant les relations entre les États-Unis et l'Europe peut laisser le Canada complètement isolé en Amérique du Nord.

### NOS EXPORTATIONS À LA CEE

Du point de vue économique, la nouvelle Europe laisse également entrevoir des répercussions d'une grande portée. Les importations de la Communauté élargie devraient atteindre 130 milliards de dollars d'ici 1980. Le Canada, qui est au quatrième rang des pays exportateurs, après la CEE, les États-Unis et

### SOMMAIRE

Les nouvelles relations du Canada avec la CEE .....	1
Nouvelle revue des Affaires extérieures ..	3
Le coeur au coeur de la santé .....	3
Mission agricole en URSS .....	4
Institut de recherches politiques .....	4
Progrès de l'Aviation canadienne .....	5